

N. 6.

B O L E T I N

DEL EJERCITO UNIDO, LIBERTADOR DEL PERÚ.

Diciembre 8 de 1820.

EL resultado de la sorpresa de Guaras con que concluimos el numero anterior fué tomar 67 prisioneros, entre ellos el Coronel Lantaño y dos oficiales subalternos: tambien se há tomado todo el armamento y municiones que tenian. El resto del Batallon numero 5 entró á Guaras en la misma mañana, y el Coronel Campino salió con 25 hombres para el pueblo de Caras, en seguimiento de algunos fugitivos.

EL 3 ha sido uno de los pocos dias que hán pasado sin que se reciba alguna noticia importante; pero era por que la distancia no nos permitia saber el acontecimiento mas notable de esta campaña: el 4 á las 2 de la mañana, llegaron al Cuartel General de Supe comunicaciones de la vanguardia, en que el Coronel Alvarado daba parte, que el Batallon de Numancia, dirigido por el Teniente Coronel Heres se habia reunido á nuestras armas el 3 á la una de la tarde. Este cuerpo de bravos veteranos se hallaba situado en Palpa con 150 hombres de Caballeria, que formaban la division de vanguardia al mando del Coronel Valdes. Mucho tiempo há que el patriotismo era el sentimiento habitual de aquel Batallon, exceptuando su Coronel y algunos oficiales Españoles: pero la fortuna habia sido contraria á sus deseos, y para no hacer un sacrificio esteril, era forzoso, que ocultasen sus designios allá en el fondo de sus almas: en esto mismo hacian un sacrificio de los mas dificiles, por que nada cuesta tanto á los valientes, como el diferir la ejecucion de un proyecto sugerido por la justicia, y garantido por la conciencia de su propio denuedo.

TODO se presentó favorable en la noche del 2: El Coronel Valdes con el resto de la division, habia emprendido su retirada de Palpa, y el Batallon de Numancia le seguia inmediatamente: aquella noche campó dos leguas á su retaguardia, y acordes todos en no diferir mas tiempo su resolucion juraron ejecutarla inmediatamente. El Teniente Coronel Heres se puso al frente de la tropa, le recordó sus antiguos sentimientos, sus sagrados deberes y la importancia del servicio que iban á hacer á la causa general de la Independencia de América. En el acto, se tomaron precauciones de seguridad con el Coronel ex-Comandante del Batallon D. Ruperto Delgado, y 4 oficiales más, que fueron los unicos que disientieron de sus compañeros. El Batallon con toda su fuerza de 650 hombres emprendió su contra marcha entre transportes de alegría, mezclando sus vivas á la armonía de su musica marcial, y sin que el entusiasmo les diese lugar á sentir la fatiga de 24 horas continuas de marcha. El 3 llegaron á la hacienda de Retes, y el Coronel Alvarado, con los demas Gefes, Oficiales y tropa de la vanguardia, recibieron á sus nuevos compañeros con todas aquellas profundas emociones que el heroismo de la lealtad puede causar en el alma de unos guerreros patriotas, sensibles y bravos: los cobardes y los egoistas son incapaces de apreciar el valor de lo que es grande y eminente: ellos se aturden; pero no se elevan.

DESDE aquel punto informó el Teniente Coronel Heres á S. E. el feliz resultado de aquella empresa, recomendando el merito de los oficiales que habian contribuido á ella: tambien mostraba el interes que tenia por los demas, que habian rehusado unirse á sus compañeros: la generosidad siempre acompaña á la energia del animo.

S. E. el General en Gefe le contesto felicitandole con todo el interes que es natural sentir, cuando se contempla el destino de la América y la trascendencia que á el tiene este suceso. Le mandó expedir el despacho de Coronel, y sele comunicó la siguiente.

2.
ORDEN DEL DIA

LA heroyca lealtad á la Patria del Batallon de Numancia es digna de todo el aprecio y admiracion del Ejercito: la justicia exige, que una acci3n tan gloriosa reciba un brillante testimonio de los sentimientos que es capaz de inspirar. Yo declaro para satisfaccion de nuestros nuevos compa1eros de armas.

1. EL Batallon de Numancia conservará siempre esta denominacion, a1adiendo el renombre de *Leal á la Patria*.

2. EL Batallon de Numancia se considerará el mas antiguo en el Ejercito Libertador del Perú.

3. COMO la última prueba de mi aprecio y confianza en sus sentimientos, la Bandera del Ejercito Libertador se remitirá al Batallon de Numancia, y quedará depositada en él, mientras dure la campaña: comuniquese en la orden del dia. — *San Martin*.

EL General en Gefe dió orden el 5 para que la infanteria se pusiese en marcha para ocupar la margen derecha del rio Huaura, apoiando la derecha de su linea en la Villa de este nombre, y la izquierda en Sayan: el Batallon de Cazadores que quedaba en Supe, y el numero 5 que aun se halla en Guaras, deben estar prontos á marchar á primera orden. El 6 sali3 de Supe el resto de la infanteria: el General en Gefe pas3 á Vilcahuaura; y regres3 á este punto después de reconocer las posiciones intermedias.

TREINTA y ocho oficiales y varios distinguidos se presentaron en Chancay el dia 8, pertenecientes á varios cuerpos del Ejercito de Lima. Su tendencia á la desercion, no está limitada á las ultimas clases, en las que por lo general suele tener poco ascendiente el pundonor, y demasiado imperio la novedad: ella es el efecto de un interes racional y de un discernimiento sazornado de su situacion y de sus deberes: el tiempo há desvanecido el prestigio de los años pasados, y no hay Americano que no desee abandonar un estandarte, que si los Españoles defienden con injusticia, ellos no podrian seguir sin impiedad: la sangre americana que se derrama contra la Patria, es un sacrilego holocausto que se ofrece á la tirania: la victima y el sacrificador, merecen igual execracion de todos los hombres justos y sensibles.

PARA cubrir los vados practicables del Rio Huaura, y asegurar la cabeza del puente que se halla enfrente de esta Villa, mand3 hoy el General en Gefe, que el Teniente Coronel D'Albe, dirigiese la formacion de un reducto á la cabeza del puente, y cubriese los demas puntos que indican las posiciones laterales del Rio. En este mismo dia, hán debido zarpar del puerto de Chancay los transportes y el Bergantin Galvarino, que fueron á tomar á su bordo al Batallon de Numancia, y demas pasados de Lima.

EL Ejercito ocupa actualmente una posicion ventajosa en todos respectos y en brebe formará una linea continua de operaciones desde la costa hasta la sierra, que prive enteramente al enemigo de todo recurso, y lo amenaze por su frente y flanco. Desde el 3 del presente há replegado todas sus fuerzas á Asnapugio, legua y media de Lima, y ni aun esto le basta para evitar la desercion de unas tropas, que ya no son mercenarias, y que conocen por lo que pelean. El Batallon de Numancia y un gran numero de oficiales distinguidos por su valor y por sus relaciones, hán dado el ejemplo á los demas: ellos lo seguiran, por que no hay precaucion que baste para frustrar la voluntad del mayor numero, que es de Americanos. Mucho tiempo há que el General en Gefe tenia combinada la union de los Leales de Numancia, y de otros varios cuerpos de Americanos, mandados por Gefes Españoles, de quienes jamas pueden esperar justicia, ni aun consideracion. Accidentes imprevistos, habian frustrado hasta el 2 del presente aquel suceso, pero el ser3 la se1al de alarma para todos los que piensan lo que son, y sienten lo que deben ser.

LA fuerza del Ejercito recibe cada dia un aumento prodigioso con los reclutas y pasados: los recursos para su subsistencia, movilidad y operaciones, exceden á todo cálculo; y si el campo de batalla debe ser el tribunal en que se decida la justicia de nuestros derechos, ya esta para amanecer el dia en que la victoria conceda á la intrepidez, lo que la obstinacion há negado al desenga1o de sus mismos recursos, y á la rectitud de nuestros deseos.

Imprenta del Ejercito Libertador.